
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 29 DE JULIO DE 1794.

Stockolmo 23 de Mayo.

Está finalmente arreglado el armamento de la esquadra Sueca que ha de juntarse con la de Dinamarca para conservar y defender la neutralidad de ámbas Potencias. Con la mira de acelerar su apresto, se trató de tomar 3 navios Dinamarqueses al servicio de la Suecia; pero no hallándose en estado de mantenerse con seguridad en el mar, serán Suecos todos los buques que compongan nuestra esquadra, la qual constará de un navio de 74 cañones, otro de 64, y seis de 60 con quatro fragatas de á 40. Ya están nombrados los xefes que los mandarán baxo las órdenes del Vice-Almirante Nicolas Wachtmeister. Los mencionados navios de línea, excepto uno, fuéron construidos en tiempo del difunto Rey, segun el plan que aquel Soberano formó y executó baxo la direccion del Almirante Trolle para el restablecimiento de la Marina Sueca: pero por una orden Real de 22 del mes último se ha suprimido el departamento general del Almirantazgo, establecido en Carlsrona el año de 1791; y en su lugar se ha creado una junta de 4 individuos para atender á la direccion del ramo de la Marina; y esta junta está encargada de efectuar quanto ántes sea posible el alistamiento de la esquadra, mayormente sabiéndose que nuestra navegacion mercantil padece mucho daño de parte de los Ingleses. En Gothemburgo se acaba de saber que han embargado en el mar y conducido á las Dunas varios barcos nacionales, entre ellos el navio nombrado Neptuno y un cutter que iban á Dunkerque, y no se oculta aquí que aquel estaba cargado de pólvora.

El Conde de Romanzoff, Embaxador de la Emperatriz, tuvo el 12 de este mes una audiencia del Duque Regente, poco despues de haber llegado el extraordinario que despachó á su Corte, y entregó á S. A. una carta de la Emperatriz; concluida

da la audiencia expidió otro expreso á Petersburgo, y el Duque Regente envió al Baron de Steding, su Embaxador en Rusia, la respuesta á la carta de aquella Soberana.

Viena 11 de Junio.

La Emperatriz dió felizmente á luz el dia 8 una Princesa en el Real Sitio de Schonbrum, la que fué bautizada el 9 con los nombres de Carlota Leopolda y otros, siendo su madrina la Archiduquesa María Clementina Josepha, hermana del Emperador, y esposa del Príncipe heredero de Nápoles.

De Hungría ha salido un cuerpo de 2800 hombres destinado contra los Franceses: al mismo tiempo se hacen en las demas provincias muchas reclutas. Jamas se ha esmerado como ahora el patriotismo Austriaco; todas las personas sensatas están prontas á sacrificar sus bienes y verter su sangre en defensa de su Religion y su Soberano.

Se ha determinado no enviar de aquí adelante prisioneros Franceses á los paises hereditarios de Austria, pues parece que se ha tratado con algunos Círculos de Alemania para que los recojan y cuiden de su mantenimiento. Dícese que se ha tomado esta resolusion de resultas de las noticias que se han recibido de que de 1800 de dichos prisioneros llegados á aquellos paises, apénas quedan con vida 900. Las grandes fatigas de la guerra, y la mudanza de clima son parte de las causas de esta mortandad.

Berlin 29 de Mayo.

De Posnania avisan que el dia 18 á las 2 de la tarde llegó allí el Rey de Prusia con el Príncipe heredero y el Príncipe Luis.

Francfort 23 de Junio.

El dia 16 á las 7 de la mañana pasó por aquí el Emperador siguiendo directamente su viage á Viena. Los Príncipes de Condé, Borbon y Enghien, como asimismo el Príncipe Obispo de Spira y otros personages le esperaban para cumplimentarle en Schwetzingen, á donde el General Mack habia llegado algunos dias ántes. Asuntos sin duda de importancia precisáron á S. M. I. á desistir del intento de visitar en su camino el ejército del Rhin.

El cuerpo Prusiano, segun escriben de Maguncia con fecha del 21, se ha hallado detenido en sus progresos contra los Franceses á causa de la dificultad de tener viveres en el pais por donde ha de pasar, el qual ha sido devastado por los enemigos. Para facilitar las operaciones de esta campaña por aque-
lla

lla parte, es forzoso que los Prusianos se hagan dueños de las orillas del Saar, y consiguientemente de Saarluis: y este es el objeto de que ahora se trata.— Una carta de Manheim expresa que los Franceses han recibido por aquella parte refuerzos tan considerables que les porporcionan obrar ofensivamente, y que han recobrado las líneas de Germersheim, de las cuales habian sido arrojados con grandísima pérdida.— El quartel general del Feld-Mariscal Mollendorff se adelantó desde Winweiller á Otterberg.— El ejército Prusiano, que manda el Principe de Hohenlohe, y el de Condé, constan de 31 batallones y otros tantos esquadrones.— El 12 de este mes hicieron los Convencionistas un ataque contra los Prusianos en los desfiladeros de Anweiller; pero fuéron rechazados con una pérdida considerable. Al dia siguiente se adelantáron hasta S. Huberto, Hornbach y Bliescastel, en donde establecieron un campamento.

Se han concluido en Maestrich las conferencias que se celebráron, segun se cree, para resolver sobre el mejor modo de continuar la campaña; el Conde de Haugwitz, que asistió á ellas en calidad de Ministro del Rey de Prusia, se ha transferido á Berlin; y el Lord Cornwallis pasó tambien por Colonia el dia 15 con destino al ejército del Rhin á fin de concertarse con Mr. Mollendorff sobre las operaciones de las tropas Prusianas que han tomado á su sueldo la Gran Bretaña y la Holanda. Parece que una parte de las que se hallan en las orillas del Rhin ó en el Electorado de Tréveris pasará á los Países Baxos.

Londres 27 de Junio.

Ayer salió S. M. para Portsmouth, en donde revistará la esquadra victoriosa, y visitará los buques Franceses apresados.— La mayor parte de los navios del Almirante Howe han reparado ya sus averías, y podrán salir al mar á fines de este mes. Los nombrados Malborough y Tremendo tardarán mas en componerse por lo mucho que padeciéron en el combate.— Ha mandado el Gobierno se paguen 600 libras sterlingas á las tripulaciones de dicha esquadra, como parte de la suma á que ascenderán las 6 presas. Ademas se ha abierto una subscripcion para socorrer á las viudas y huérfanos de los marineros muertos ó gravemente heridos en dicha batalla naval; ya se han juntado mas de 1600 sterlingas, á que han contribuido con 700 guineas la Compañía de las Indias y los comerciantes interesados en aquel tráfico. Otra subscripcion se ha abierto para conceder premios

y gratificaciones á los marineros que se alistan en el servicio.

En Plymouth está pronta una esquadra de 11 navios de 74 cañones, uno de 64, y 3 fragatas; la manda el Almirante Cornwallis, con quien se juntará á la altura de Falmouth otro navio de 64 y un convoy de 100 embarcaciones Inglesas y Holandesas, destinado para los puertos de España y otros del Mediterráneo.

Ayer llegó un correo despachado por el Duque de Yorck; habia salido de Tournay el 23 y de Ostende el 24 despues de pasar por Oudenarde, Gante y Brújas. No se ha publicado el contenido de sus pliegos; pero se recela que avisa la toma de Ypres.

Créese que el Conde de Moira haya llegado el 25 á Ostende con sus tropas y transportes.

Mr. Burke, que ha sido 34 años individuo de la Cámara baja del Parlamento de Inglaterra, acaba de dexar esta comision, habiendo concluido ántes su alegato contra el Gobernador Hastings, cuya sentencia no tardará en publicarse.

El 28 de este mes entró aquí en una embarcacion Americana, que solo tardó 25 dias en su viage, Mr. Jay, Embaxador de los Estados Unidos en esta Corte; durante la guerra de América fué Secretario del Congreso, y actualmente era Justicia mayor de los Estados Unidos.

Con fecha del 14 de Abril escriben del cabo de Buena-Esperanza que los Franceses han sido arrojados del Estrecho de la Sonda por algunos buques armados de la Compañia Oriental, y que las naves Francesas nombradas Vengador y Resuelta fueron apresadas despues de un combate que duró 40 minutos.

Se ha abierto recientemente un volcan en la Isla de Taman, llamada tambien Phanagoria, situada al lado de levante en el Estrecho de Caffa, que separa el mar Negro del mar de Azof. Este nuevo volcan arroja mucha lava á grandísima altura. El profesor Pallas, sugeto bien conocido entre los sabios por sus investigaciones y su viage al monte Cáucaso, ha emprendido otro viage para observar este fenómeno.

Nieuport 6 de Junio.

Un destacamento de 500 hombres de esta guarnicion, compuesto de Hanoverianos, Hesseses y emigrados, salió de aquí esta mañana; como se ignoraba su destino, y que inmediatamente que salió se cerraron las puertas, se asustaron estos habi-

tantes , hasta que á las 5 de la tarde volvió una partida con algunos prisioneros cogidos en una accion acaecida cerca de Fúrnes. Entonces se supo que nuestras tropas, divididas en 2 columnas, habian ido á desalojar de Fúrnes á los Franceses , y que lo consiguieron derrotando y persiguiendo gran trecho á los Convencionistas. La pérdida de nuestro destacamento no fué considerable ; se nombra como mortalmente herido al Capitan Firaval, del Regimiento de la Chatre , que ántes habia sido Teniente Coronel en el de Borbon.

Ostende 18 de Junio.

Antes de ayer hizo la guarnicion de Ypres una salida muy vigorosa en la que destruyó 3 baterías, clavó muchos cañones, y mató 600 patriotas. Durante la accion se acogieron á la plaza 600 labradores á quienes forzaban los Franceses á trabajar en las trincheras. No obstante esta pérdida, empezaron luego los enemigos la segunda paralela.

Hoy los atacó el General Clairfait; pero tuvo que retirarse á Thielt con pérdida.

Brusélas 19 de Junio.

Despues de la batalla acaecida el 16 á orillas del Sambre celebraron Consejo de guerra los Generales de las tropas aliadas, de resultas del qual lleváron una gran parte de sus fuerzas hácia la derecha para recobrar el importante puesto de Buissiere, entre Thuin y Maubeuge. Sin duda no tardaron los Franceses en tener noticia de este movimiento, supuesto que en la noche del 17 al 18 volviéron á pasar el Sambre, forzaron un cuerpo pequeño de observacion á retirarse, y siguiéron hasta pasar de Gosselies, de donde habian sido echados 36 horas ántes.

Sobre dicha accion del 16 se publicó aquí en Gazeta extraordinaria el siguiente aviso con fecha del 17: „ El General Barón de Alvinzy escribe que el ejército del Príncipe heredero de Orange atacó ayer al amanecer á los enemigos, quienes por la superioridad de su número podian hacer segunda tentativa contra Charleroi. Hallábase nuevamente cercada aquella plaza, la trinchera estaba abierta, un numeroso ejército de observacion cubria el cuerpo que formaba el cerco, y los enemigos esforzaban el sitio con todos los medios y fuerzas que pudieron juntar; no dudaban del éxito, y en los partes públicos de sus Generales se aseguraba el vencimiento. — En lugar de anunciar la victoria, hicimos nosotros disposiciones precisas para conse-

guirla. Ayer muy temprano marchó contra los enemigos nuestro valeroso ejército formado en 4 columnas, y quedaron aquellos completamente derrotados; duró esta sangrienta batalla hasta la noche. Nada puede compararse con la intrepidez, la union, la serenidad y valor que los Generales y las tropas acreditaron en esta memorable jornada. Los enemigos, no obstante su grande superioridad y su vigorosa resistencia, no pudieron resistir á los esfuerzos repetidos y sostenidos del semejante ejército. Fueron echados al otro lado del Sambra. Les cogimos 20 cañones, mas de 30 cargas de pólvora y balas, unos 100 caballos de artillería, y gran cantidad de bagage, y les matamos de 6 á 700 hombres.”

Posteriormente se ha sabido que la 4.^a columna, que formaba el ala derecha de nuestro ejército, se vió acometida por el ala izquierda de los Franceses quando iba á atacarlos; resultó un reñidísimo y sangriento combate; las tropas Holandesas, que componian parte de dicha columna, peleáron con denuedo; pero no alcanzando sus esfuerzos á contrarestar la gran superioridad de los contrarios, tuvieron que retroceder hasta las inmediaciones de Nivelles. Fué reforzada dicha columna la noche inmediata con un cuerpo de Austriacos, y hubiera salido á buscar el ala izquierda de los Franceses, á no haberse estos retirado luego que supieron la derrota del centro y de la otra ala.

Los esfuerzos que hacen á tanta costa los enemigos para penetrar por nuestras fronteras, no deben causar admiracion á quien haga memoria de que la Junta de Salud pública acordó en el mes de Mayo, poco despues de la toma de Landreci, aumentar los ejércitos del Norte y de los Ardenes hasta el número de 3000 combatientes efectivos, y así lo han hecho.

Tournay 15 de Junio.
El 7 de este mes dió el Duque de Yorck á su ejército la siguiente orden, cuya humanidad forma un bello contraste con la extravagante crueldad del decreto á que se refiere: „Crée S. A. R. el Duque de Yorck que debe comunicar á las tropas Inglesas y Hanoverianas de su mando que la Convencion nacional siguiendo aquel encadenamiento de crímenes y horrores que señala la época de su gobierno como la mas infausta y horrorosa de que presentan exemplo los anales del mundo, acaba de promulgar un decreto mandando á sus tropas no den quartel á las Británicas y Hanoverianas. Causó este decreto á S. A. R.

todo el horror y la indignación que no pueden ménos de causar á sus valerosas tropas; sin embargo debé recordarles que la clemencia con los vencidos es el adorno mas brillante con que puede sobresalir un soldado; por consiguiente los exhorta á no dexarse llevar de un resentimiento, que moviéndolos á cometer actos indeliberados de crueldad, empañarian la gloria que han adquirido. Se persuade S. A. R. que sus valerosas tropas apénas creerán que hay en el mundo una junta de hombres, que libres de los peligros de la guerra, acrediten la infame cobardía de agravar las calamidades del desventurado pueblo que tienen sujeto á sus órdenes. A este siglo estaba reservado sin duda dar al mundo una prueba de la posibilidad de una infamia tan atroz. El pretexto de dicho decreto, aun quando fuese fundado, no podría justificarlo sino para con algunos hombres semejantes á los de la Convencion nacional; es muy absurdo semejante pretexto para que se exámine ó se refute. Hasta los mismos Franceses advertirán fácilmente la debilidad de la astucia de un pretendido asesinato, de que se ha aprovechado Roberspierre para formarse una guardia militar que lo constituye sucesor del desgraciado Luis, sea qual fuese el nombre con que se califique para su reynado futuro. En todas las guerras acaecidas desde los siglos mas remotos entre la Inglaterra y la Francia, los soldados de ámbas naciones se conduxéron siempre como enemigos generosos igualmente que valientes; y los Hanoverianos, aliados de los Ingleses de un siglo á esta parte, han participado de este recíproco aprecio. La beneficencia y la humanidad siguiéron siempre á los combates: y frecuentemente se vió llevar sin distincion al hospital del vencedor á dos enemigos heridos, cubiertos con una misma capa. No creerán nuestras tropas que las Francesas, sin embargo del extravio actual de su razon, puedan olvidar su reputacion militar hasta el punto de obedecer á un decreto tan injurioso para ellas como vergonzoso para los que lo imagináron. Convencido de esta verdad S. A. R. se lisonjea de que los soldados de ámbas naciones dirigirán su justo enojo únicamente contra la Convencion nacional, y que pensarán de este modo todos los Franceses que aun conservan alguna idea de honor ó los principios dignos de un soldado. En consecuencia exhorta á sus tropas á que no usen de represalias sino quando los enemigos hayan probado con la experiencia (lo que no se cree) que son tan viles é infames que renuncien á todos los senti-

timientos de humanidad y obedecen á una órden tan exécrable. Entónces solamente hallarán estas valerosas tropas disculpa para justificarse consigo mismas, con su patria y con el universo, adoptando forzadas un modo de guerrear inventado para asombro y susto de la naturaleza. Entónces no las culparán los soldados Franceses, y ellos solos serán responsables de la terrible venganza que al fin recaerá sobre ellos mismos, sobre sus familias y su desgraciada patria, agoviada ya baxo el peso insoportable de calamidades: fruto del cúmulo de delitos nacidos de la avaricia y de la ambicion.—Manda S. A. que esta órden se lea 3 dias consecutivos á sus tropas.”

Valencienes 23 de Junio.

Quando los Franceses volviéron el 18 con fuerzas mayores que las otras dos veces á pasar el Sambre para sitiar á Charleroi, se transfirió inmediatamente el General Beaulieu á Gembloux y Mazy para cubrir á Namur, y ahora ocupa un campo célebre ya por haber servido en varias ocasiones á defender el interior de estas provincias. El General Latour se apostó ventajosamente con otra columna entre Genappe y Chapelle-Herlemont, al paso que el General Alvinzy se colocó de modo que podrá defender á Nivelles, Binch y Mons. Al mismo tiempo han tomado nuestros Generales la precaucion de hacer talas, y de levantar reductos á fin de asegurar los contornos de Brusélas en caso que los Convencionistas, ufanos y animados con sus ventajas, intentasen dar un golpe contra aquella ciudad.—El dia 20 atacaron el puesto de Chapelle-Herlemont, y se apoderaron de él venciendo la gran resistencia de los Austriacos. El 21 por la mañana, despues de un encuentro muy largo y obstinado, penetraron hasta Genappe. El mismo dia, conociendo el General Latour la importancia del sitio que habia perdido la vispera, mandó lo atacase aquella tarde un cuerpo de sus tropas, y con efecto se apoderó de él al cabo de una refriega reñidísima; temiendo entónces los Franceses verse cortados en Genappe, abandonaron precipitadamente aquella situacion. Actualmente varias columnas enemigas amenazan á Mons y Namur, y otro de sus cuerpos bombardea con furor á Charleroi.—El Príncipe de Saxonia-Cobourg ha dexado con parte de su ejército su situacion á orillas del Escalda para socorrer al del Sambre; antes de ayer entró en Ath con su quartel general, y se le esperaba anoche en Halle á 3 leguas de Brusélas. Durante su ausencia cubrirá el Duque

que de Yorck con su ejército á Tournay, cuya guarnicion se ha reforzado, como tambien las de las 4 plazas conquistadas, en las quales se ha puesto toda la artillería gruesa de reserva.

No presentan mejor semblante los sucesos militares en la Flándes marítima. No recibiendo socorros el Comandante de Ypres, se ha visto obligado á rendirse, no obstante su valerosa defensa, quedando prisionero de guerra con la guarnicion.— Las tropas Austriacas, que permanecian en Thourot, se replegaron á Brújas con toda la artillería para reforzar el cuerpo del General Walmoden. El Conde Clairfait conserva su situacion de Thielt; pero los Convencionistas aparentan próximos ataques contra Nieuport y Ostende.

Ginebra 17 de Junio.

En Leon, como en la mayor parte de la Francia, hay mucho descontento contra el actual gobierno, y se manifiesta sin rebozo, no obstante la mucha sangre que allí se derramó para amedrentar al pueblo. Así lo expresa una carta que se leyó en la Convencion el 6 de Junio. Al dia siguiente se decretó una contribucion extraordinaria para la guerra durante este año, pagadera por tercios en 3 meses. El 9 se dió cuenta de que el Representante Carpentier envia desde St. Maló 21 personas al Tribunal revolucionario. Este dia y los 2 siguientes se trató de un nuevo plan para dicho Tribunal, propuesto por Couthon y apoyado por Robespierre. Todo el poder de este Presidente se necesitó para que se aprobase, pues son tales las facultades que se confieren á las Juntas de Salud pública y de Seguridad general sobre dicho Tribunal (el qual queda casi sin arbitrio de dar mas sentencia que la de muerte) que muchos individuos de la Convencion se opusieron fuertemente al decreto. Se consiguió á la verdad que se renovase el que previene que ningun Representante pueda ser preso sin un acuerdo de la Convencion; pero esto se anuló al dia siguiente á solicitud de la Junta de Salud pública, cuyos miembros sentidos de quanto se habia dicho contra la amplitud de sus poderes, ofrecieron hacer demision de su encargo. Resultó una reyerta entre Bourdon-del-Oise, Tallien y Robespierre; pero este les impuso silencio tratándolos de malvados, traidores y contrarrevolucionarios.

Se quejó despues Barrere de los autores de Gazetas, culpándolos á un mismo tiempo de que exâgeran las pérdidas de los Franceses, y de que inventan triunfos que no han existido,

executando uno y otro para alucinar al pueblo. Ofreció presentar quanto ántes un informe para remediar este daño ; pero lo cierto es que se propone no haya mas papeles públicos que los que repitan lo que él comunica á la Convencion.

Ha acordado esta Asamblea que los Genoveses presenten el estado de sus créditos contra la ciudad de Leon para que se los satisfagan.

La Junta popular de Mompeller ha escrito á los Jacobinos de Paris pidiendo facultad para imponer fuertes contribuciones revolucionarias sobre las personas ricas, á quienes por esta razon llaman conspiradores. — Tambien ha sido acusado ante los Jacobinos el pueblo de Caen ; observó un miembro que esta ciudad fué la patria de la muger que dió muerte á Marat, y propuso que los individuos de la Sociedad popular de dicho pueblo fuesen traídos al Tribunal revolucionario. Se adoptó esta proposicion con muchos aplausos.

Hay cartas de Rennes, de 28 de Mayo, que aseguran ser aun muy temibles los Realistas : que se han juntado cerca de Fougères ; y que por el lado de Gael y Montfort se han reunido otros muchos en un cuerpo.

Se ha mudado en Paris el teatro de la guillotina de la plaza llamada de la Revolucion al terreno en que estuvo la Bastilla. Las personas recién sacrificadas allí son 22 el dia 9, 28 el 10, 33 el 11, y 8 el 12 : en todo 91, entre ellas muchos nobles, algunos Sacerdotes, un Fiscal Real de Cussé en Auvernia, su muger y sus hijos, varios comerciantes, arrendadores de tierras, miembros de los departamentos, y otros hombres del pueblo; los 28 muertos el dia 10 fuéron sentenciados como cómplices de los insurgentes del Vendée.

Quedaban el dia 10 en las cárceles de Paris 6936 presos.

Turin 8 de Junio.

Los avisos de nuestros exércitos no contienen hechos importantes, porque la mucha nieve que ha caido ha obligado á los Franceses á evacuar las alturas mas interiores que ocupaban, abandonando tambien el castillo de Mirabocco. Al propio tiempo se han adelantado nuestras tropas para estrecharlos en algunos parages. Por la parte de Mondoví se han acercado los enemigos hasta distancia de 2 leguas ; los habitantes de Montalto se defendiéron muchas horas ; pero al fin tuviéron que ceder en atencion á no haber acudido á su socorro un cuerpo inmediato de

de 300 hombres, que habian llamado, y cuyo Oficial comandante rehusó hacer este servicio. — No léjos de Ceva experimentó tambien ántes de ayer alguna pérdida una de nuestras partidas compuesta de 300 hombres.

Los Austriacos están abriendo un camino que podrá llegar desde aquí á Savona, con el fin de evitar un torrente que del Cairo para ir á Alexandria se necesita pasar 9 veces. El Ministro Frances Tilly, á quien no agrada esta obra, ha dado quejas á la República de Génova, la qual de resultas ha pedido explicaciones á esta Corte.

Hay noticias seguras de que las fuerzas Británicas tienen bloqueada la ciudad de Calvi en Córcega, de suerte que no puede recibir socorro alguno.

El dia 4 se executó aquí la sentencia de ser pasado por las armas el Coronel Caballero de St. Amour, que abandonó vergonzosamente el castillo de Saorgio á los Franceses.

Balaguer 9 de Julio.

Habiéndose pedido á esta ciudad el nuevo Somaten, relativo al anterior, costó trabajo hacer esperar á los que excedian del número señalado para el siguiente relevo. Los gremios querian ir enteros, y los labradores disputaban la preferencia; pero los Capitulares sacaron de unos y otros los que se necesitaban, sin dexar privado al pueblo de los ramos de su surtimiento. Los labradores no elegidos cesaron en su trilla, y cediéron sus tras y sus mulas á los que habian de partir, para ayudarles á levantar sus granos, exponiéndose á las inclemencias del tiempo. Por hallarse ausente en el ejército el Capitan de este Somaten, le substituyó voluntariamente el Regidor decano D. Buenaventura Berenguer, no obstante de estar exento por su edad. El 6 del corriente, dia señalado para la marcha, se formó esta tropa y pasó á un templo á implorar la proteccion divina sobre las armas del Rey: iba tambor batiente, y bandera desplegada, que costeó el mismo Regidor decano. A la partida se observó que las mugeres en lugar de mostrar sentimiento, animaban á perder la vida por la Religion y el Rey á sus maridos, hermanos, é hijos: y todo el pueblo acreditó su valor y lealtad, así como el Corregidor y Capitulares su zelo, prudencia y acierto.

Madrid 29 de Julio.

El General en xefe del ejército de campaña de Cataluña Conde de la Union, en carta de 14 del corriente, dice á la letrado que sigue:

„En

„En un reconocimiento que hizo la tropa avanzada del destacamento de siete casas, en las alturas de Culera, tropezó con una avanzada de los enemigos y la atacó, saliendo luego á su defensa otras que cargaron á nuestra tropa en 3 columnas de infantería; pero manteniendo un vivo fuego, no solo los contuvieron, sino que hiriéron al Comandante, y matáron á su Ayudante, sin que de nuestra parte hubiese mas desgracias que un soldado herido, y un Cabo contuso, ámbos del Regimiento de infantería de Murcia.”

El mismo General en oficio del 15 participa lo que á continuación se copia literalmente:

„El 10 del corriente mes me dice el Mariscal de Campo D. Gregorio de la Cuesta lo que sigue:

„El Teniente Coronel retirado D. Joseph Duc de Surville, Comandante de Esterri, con fecha de 7 del corriente, y por el conducto del Coronel D. Joseph Joachin Marti, Comandante del batallon de Voluntarios de Gerona, participa lo siguiente:

„Remito á V. S. la relacion individual que me pide de lo ocurrido el dia 5 del corriente de resultas del ataque que hicieron los enemigos por el puerto de Pallás, en cumplimiento de cuya órden debo decir á V. S. que entre las 6 y las 7 de la mañana se arrojaron en número de 1500 con 4 cañones republicanos sobre la avanzada del Boquete, y al mismo tiempo de las de la derecha é izquierda, las que no pudiendo resistir á fuerzas tan superiores, tuvieron que retirarse; y la rapidéz con que se introduxo el enemigo no dió tiempo al Capitan D. Joseph Laboyne, Comandante de aquel puerto, á que avisase con la anticipacion necesaria al Capitan D. Vicente Azcuenaga, Comandante de la villa de Esterri, y juntase los Somatenes para poder contener en lo posible á los enemigos; y viéndose este en la imposibilidad de poderse sostener, mandó al Teniente Don Joseph Fontaney que con 100 y mas Somatenes fuese á ocupar las alturas de la izquierda inmediatas al pueblo de Valencia, y por la derecha el Subteniente D. Lázaro Sech con 12 Voluntarios de Gerona y algunos del Somaten de la villa de Esterri, todo á fin de contener en lo dable los proyectos del enemigo hasta que yo llegase al punto de reunion sito en la Torraza; en efecto por haber visto que conservamos estas alturas, é ignorar las fuerzas que recelaban dentro de la villa, y detuviéron á su inmediacion hasta que hicieron avanzar algunas

nas partidas de Miqueletes, que con su fuego vivísimo obligaron al Capitan D. Vicente Azcuenaga á mandar tocar retirada, así por las pocas fuerzas que tenia, como por no exponerse á ser cortado. Habiéndose situado á corta distancia de los enemigos para poder juzgar de sus movimientos é intenciones, vió que con la proteccion de los Miqueletes se habia introducido un fuerte destacamento, y que no podia evitar el saqueo de dicha villa; y viéndose perseguido, se retiró, como le habia mandado, sobre el puesto de la Torraza, que es nuestro punto de reunion teniendo nuestros primeros puestos forzados.

Luego que tuve el aviso que los enemigos habian forzado las avanzadas, mandé al Capitan D. Angel Pison que con su compañía de cazadores existente en Llavorsi pasase á ocupar el puesto de la Torraza, y habiendo tomado las mas prontas providencias, segun exígian las circunstancias, pasé á tomar el mando de dicho puesto; haciendo colocar tropa y paisanos en los boquetes, alturas, y puestos avanzados, hice salir dos partidas de escucha por derecha é izquierda para que me diesen parte de los movimientos de los enemigos, las que me comunicaron que efectuaban su retirada sobre dos columnas, y por no tener fuerzas competentes, y temer que fuese astucia del enemigo, no quise desamparar mi puesto hasta al amanecer del dia siguiente del que salí á la cabeza de la tropa y Araneses, dexando á la custodia de dicho puesto al Capitan D. Francisco Ami y Jácome con los Somatenes y partidas que se habian podido reunir, y me adelanté hasta un cuarto de hora de la villa de Esterri, y habiendo mandado á reconocerla me introduxe en ella, colocando mis puestos avanzados en las bordas por haber incendiado los enemigos el puesto de nuestra Señora de las Aras, y el de la Buena agua. El único perjuicio que han hecho á la Real Hacienda consiste en treinta y tantos fusiles, que por inútiles se hallaban en casa del armero, habiendo cometido sus excesos acostumbrados en el templo y casas particulares, y en su retirada se han llevado 42 cabezas de ganado mular del lugar de Sorpe. La pérdida de los enemigos consiste en 6 prisioneros, 7 muertos, y 2 desertores, de que puedo asegurar; y de nuestra parte 2 soldados de Gerona muertos ó extraviados, y 4 paisanos muertos, 2 de ellos sofocados, y se presume 3 prisioneros, sin mas desgracias. Espero que V. S. hará presente al Comandante general de la frontera D. Gregorio de la Cuesta lo bien que se han

han portado en la accion , aunque desgraciada , el Capitan Don Vicente Azcuenaga , y el Subteniente D. Lázaro Sech , del batallon de Gerona , habiendo los Sres. Oficiales cumplido con el mayor zelo y amor al Real servicio las órdenes que se han dado á los Capitanes D. Martin Velasco , D. Angel Pison , D. Antonio Alfaraz , D. Francisco Ami y Jácome , y D. Andres Laboyne , que compareció ayer , y el Teniente D. Joseph Fontaney.”

Asimismo en cartas del 18 participa respectivamente lo siguiente :

„ Como las diarias tentativas del enemigo con crecida fuerza , contra las avanzadas del Palau para robar mieses , precisaban á nuestras tropas de la vanguardia de Llers á frecuentes salidas , determiné para escarmentarle una emboscada , que dispuso el Comandante de aquella el Teniente General D. Juan Courten. Este General la encargó al Brigadier Conde del Puerto , Coronel del Regimiento de infantería de Mallorca , que marchó la noche del 7 de este mes con 820 hombres de infantería , de Guardias Walonas , del Regimiento de Mallorca , del de Voluntarios de Castilla , del batallon de Vallespir , al mando de su Mayor el Coronel D. Antonio Porta , y del segundo de Barcelona , al de su Comandante el Coronel D. Casimiro Bufarul con 60 caballos de los de Alcántara y Calatrava. El enemigo se presentó al amanecer del 8 , y llamado por las escaramuzas de una partida de 20 hombres , mandados por el Subteniente de Vallespir D. Juan Aguirre , iba entrando en el lazo segun podia desearse ; pero malogró el intento el tiroteo que inoportunamente empezó la destinada á tomar el flanco izquierdo del enemigo , que advertido se retiró cargado vivamente por los nuestros hasta el abrigo de sus baterías. Sospechando el Conde del Puerto que reforzados los enemigos atacarian á los Somatenes del Palau , se dirigió con sus tropas á esta avanzada , y los contuvo en quanto pudo cediendo el terreno poco á poco , para dar tiempo de que le llegase refuerzo que oportunamente envió el General Courten , compuesto de las compañías de granaderos de Guardias Walonas , Mallorca , y Voluntarios de Castilla , logrando rechazar al enemigo , y precisarle á retirarse hasta sus puestos , á que no contribuyó poco el vivo fuego de la tropa del Teniente Coronel D. Manuel Viana , desde el terrado del Palau. Elogia la constante resistencia de nuestras tropas , y el esmero de los xefes Comandantes , y de los Oficiales granade-

ros, que no perdonaron fatiga ni riesgo. Hubo en la accion 7 soldados muertos, 26 heridos, el Alférez de Guardias Walonas D. Francisco de Paula Victor, el Subteniente de Voluntarios de Castilla D. Julian Calderon, un soldado contuso, y un Walon extraviado: los enemigos tuvieron pérdida, y segun los reguereros de sangre, y noticias, no baxan de 46 los muertos.

Los enemigos atacaron ayer á las 4 de la mañana en número de 600 hombres por el llano de Villartoli y bosque de San Clemente; pero variaron su direccion muy pronto dirigiéndose á las alturas de la derecha y centro del puesto de Masarac, cuyo destacamento manda el Mariscal de Campo D. Antonio Cornel. Rompiéron un vivo fuego, que sostuviéron nuestras partidas con el mayor teson durante hora y media; y advertido el empeño por un cuerpo de 1^o hombres y algunos Húsares que tenia el enemigo de observacion, entró en la accion con denuedo, adelantándose al mismo tiempo toda la restante tropa de su campamento de Cantallops. Como nuestras partidas no podian contrarestar fuerzas tan superiores, se retiraron á una altura para facilitar el uso de la artillería, que obligó á que los enemigos abandonaran su situacion ántes de media hora, y á que se retirasen. Las partidas de descubierta del destacamento de Mullet, del mando del Brigadier D. Fermin de Eguía, mantuviéron tambien un fuerte fuego con las de los enemigos, que las cargó en gran número; y aunque se reforzaron con la division de granaderos de Castilla y alguna caballería, tuvieron precision de retirarse hácia el reducto de la Viña porque los enemigos aumentaron sus fuerzas con 2^o hombres y caballería. Tuvimos 4 soldados muertos de los Regimientos de Saboya y Valencia, 5 heridos de los mismos, del primero de Barcelona y de Algarbe, con dos caballos muertos, y un Oficial de Granada y 2 soldados de Saboya contusos: el Oficial es el Subteniente Don Joseph Milcheltorena."

En la villa de Ajalvir falleció á los 60 años de edad el Sr. D. Tiburcio de Várgas y Martinez, Caballero de la Real distinguida Orden de Carlos III, Ministro togado que fué en el Supremo Consejo de Guerra: sirvió á S. M. 33 años en las Alcaldías mayores de las ciudades de Xerez de los Caballeros y Mérida; en las Auditorías de guerra de Oran, y del General del bloqueo y sitio de Gibraltar; y últimamente en la plaza del Consejo desde 4 de Marzo de 1784; habiendo acreditado en el

desempeño de todos sus empleos, y de otras comisiones que se le confiaron, zelo, desinteres, y amor al Real servicio.

Se abre subscripcion á la historia de la vida, y viages al rededor del mundo, del célebre Capitan Cook, traducida del original ingles por D. Cesareo de Nava Palacio. Esta obra es un verdadero espíritu de los viages de aquel ilustre navegante, ó mas bien sus mismos viages despojados de las menudas descripciones, cuya prolixa narracion hace cansada su lectura. Es inútil qualquier elogio del Capitan Cook, porque sus viages immortalizan su nombre: y así sin hacer mencion de los considerables aumentos que han logrado por ellos la historia natural, la navegacion y la geografia, y sin contar las inmensas noticias que encierran acerca de los usos, costumbres, religion y demas curiosidades de pueblos desconocidos y visitados por Mr. Cook, solo se advierte que el compendio que se anuncia es utilísimo no ménos á las personas que tuvieren por extenso las relaciones de dicho Capitan, que á las que no las tuviesen; porque prescindiendo de que en esta obra se presenta como en resúmen y baxo el punto de vista mas agradable lo que contienen aquellas en muchos volúmenes, tambien se hallarán en ella muchas memorias inéditas sacadas de testimonios auténticos, con la vida particular del mismo Capitan, y porque esta obra suple las relaciones de dichos viages, que son muy costosas. Se divide en dos tomos en 4.^o; la subscripcion estará abierta dos meses en las Librerías de Escribano y de Luna; en Cádiz en la de Pajáres, en Bilbao en la de Marin, en Murcia en la de Benedicto, y en Cartagena en la de Gallardo, pagando por cada tomo á la rústica 14 rs., y en pasta 18; advirtiéndose que los de fuera de Madrid abonarán el importe de conduccion á los respectivos comisionados.

Los subscriptores á la coleccion de trages acudirán por el quaderno 5.^o á las Librerías acostumbradas. Sin embargo de haberse dado hasta ahora en esta obra grabada la letra al agua fuerte, se ha determinado que en lo sucesivo sea al buril, principiando desde la figura número 29 del quaderno 4.^o Esta circunstancia, que cede en beneficio de la obra, siendo de mayor trabajo ha ocasionado que no puedan darse mas que los dos quadernos en este mes. Se abre subscripcion en Valencia en casa de Carsi; pero por ahora no se dan iluminadas en dicha ciudad.

Tratado de las enfermedades de los ojos: un tomo en 8.^o mayor, á 14 rs. — Tratado patológico teórico-práctico de los tumores humorales, añadido el tratado teórico-práctico de las heridas y úlceras: un tomo en 8.^o, á 13 rs. — Cirugia forense, ó arte de hacer los informes y declaraciones chirúrgico-legales que pidan las Justicias en la forma y con las reglas mas seguras: un tomito en 8.^o, á 5 rs. Estas tres obras, compuestas por el Lic. D. Domingo Vidal, Consultor de ejército, y Maestro del Real Colegio de Cirugia de Barcelona, están arregladas para instruccion de los alumnos de dicho Colegio. Se hallarán en la Librería de Copin, carrera de S. Gerónimo.